

## Sécurité



Jean-Paul Besson et ses fils Cédric et Jérôme sont spécialisés dans le montage de cylindres de serrures sécurisées. J.-P. GUINNARD

# Les clés du succès des quincailliers de Salavaux

**Les Besson font partie des rares professionnels des cylindres de serrures électroniques en Suisse romande**

Céline Duruz

Des milliers de vis, au milieu d'articles de pêche et des lampes de poche. La Quincaillerie Besson, à Salavaux, a tout d'une caverne d'Ali Baba pour bricoleurs. Au sol, le parquet en bois est d'origine, il date de 1900. Au fond du magasin, la tranchée creusée dans le sol pour stocker les fers des roues de char de 6 m de haut est désormais comblée. Dans cet univers empreint d'histoire, en main de la famille Besson depuis 1937, un détail high-tech détonne: les cylindres des poignées des portes d'en-

trée. Un bouton noir, banal de prime abord. Il s'agit en réalité de serrures électroniques sécurisées, s'ouvrant grâce à un badge. Plus besoin d'un trousseau de clés volumineux: une seule puce, dans un jeton de la taille d'une pièce de 2 francs, suffit à ouvrir toutes les portes.

Ces serrures de dernière génération représentent désormais une part importante du chiffre d'affaires de la Quincaillerie Besson. En toute discrétion. Des multinationales aux Hautes Ecoles, en passant par des gares, des communes et même des établissements pénitentiaires, leur carnet de clients est impressionnant. Finie la recherche de contrats en parcourant la campagne ou en épluchant la *Feuille des avis officiels*. De nombreuses demandes d'offre arrivent désormais directement sur leur bureau. Mais on n'en saura pas plus: leur travail est entouré d'une aura de secret.

Sécurité, la leur et celle des clients, oblige. En six ans, Cédric et Jérôme, épaulés par leur père, Jean-Paul, sont devenus de véritables experts des cylindres de serrures sécurisées. Ils ne les fabriquent pas, mais se chargent de la programmation des clés et des badges et de leur installation de Neuchâtel à Yverdon, en passant par Fribourg.

## Une passion pour les clés

Lorsqu'il reprend l'affaire familiale en 2005, le convivial et loquace Cédric Besson souhaite la redynamiser. Flairant le bon filon, il se lance en 2006 dans le monde des cylindres et des clés, après concertation avec son père, Jean-Paul, fêru de grandes clés «à l'ancienne». «Je n'étais pas passionné par les serrures au début, sourit Cédric Besson. Mais je me suis ensuite pris au jeu.» Jérôme, informaticien de gestion, se décrivant comme quelqu'un qui n'est «pas

doué pour le travail manuel», rejoint l'entreprise, qui emploie désormais onze personnes. «Pendant les vacances d'été, nous allions avec mon père installer les serrures à l'Institut équestre national d'Avenches (IENA)», se souvient-il. Une fascination pour ces objets métalliques que peine à comprendre leur mère. Ce qui fait bien rigoler les hommes de la famille.

Cette combinaison est gagnante, et la croissance de leur entreprise, éclair. Au fil des ans, les frères Besson ont accumulé les patentes, se spécifiant dans des serrures électroniques. Seule une demi-douzaine d'entreprises en Suisse romande ont le droit et le savoir pour effectuer de tels travaux. De quoi en faire leur activité principale? Pour l'heure, les frères Besson ne sont pas prêts à lâcher leur quincaillerie. Elle fait leur réputation de «trouve-tout» depuis plusieurs générations.

# Une ruelle fermée au trafic pour le Marché de Noël

**Le goulet qui sépare la Maison d'Ailleurs de l'Espace Jules Verne sera coupé au trafic du 14 au 24 décembre. Les commerçants ne sont pas contents**

Les cinquante chalets du Marché de Noël d'Yverdon ne seront pas agressés par les gaz d'échappement cette année. La Municipalité vient de décider que le goulet qui relie la rue des Remparts et la rue de la Plaine - sous la passerelle de l'Espace Jules Verne - sera fermé au trafic pendant la manifestation, soit du 14 au 24 décembre.



**Les voitures ne passeront plus sous la passerelle durant dix jours.** OLIVIER ALLENBACH

centre-ville, visiblement surpris par cette mesure soudaine.

L'opticien Gérard Ramelet ne voit pas cette décision d'un très bon œil: «Je souhaite que le Marché de Noël se tienne sur la place Pestalozzi, mais je regrette que l'on ferme cet accès important pour nos clients. Ils devront du coup faire un détour pour se garer non loin du centre...» Bijoutier également installé sur la place, François Gillet est encore plus remonté: «On est mis devant le fait accompli! C'est inadmissible que l'on ne nous consulte pas pour cette fermeture de route, comme pour la disposition des chalets du

restant», ils avaient été disposés au début de la rue Pestalozzi, une solution qui n'avait pas plus satisfait les organisateurs que les exposants concernés. «Le marché sera plus aéré», constate pour sa part Markus Baertschi. L'urbaniste de la Ville précise que les autorités en profiteront pour tester le comportement des automobilistes privés quelques jours d'un axe étroit, et par conséquent dangereux, mais somme toute très utilisé.

Quant aux bus qui empruntent le goulet dans les deux sens, ils seront détournés sur la rue de la Maison-Rouge. «En tout cas ceux qui circulent en direction de la Gare. Cette rue étant en sens uni-

# Deux agences Raiffeisen ferment dans la Broye

**Pas assez rentables et insuffisamment sécurisées, les succursales de Combremont-le-Petit et de Cugy (FR) fermeront leurs portes à la fin de l'année**

Trois hold-up, dont deux en l'espace d'un an, à Granges-près-Marnand et à Payerne. Ces attaques successives ont poussé la Raiffeisen à sécuriser ses agences de la Broye. Mais pas à n'importe quel prix: deux petites succursales, à Combremont-le-Petit et à Cugy (FR), ne seront pas renouvelées. Pas assez rentables et ouvertes que 9 heures par semaine, elles seront fermées le 31 décembre à Combremont-le-Petit, un mois plus tard à Cugy.

«Les guichets sont de moins en moins utilisés, explique Olivier Cachin, directeur de la Raiffeisen de la Broye, confirmant une information du journal *La Broye*. Les clients utilisent de plus en plus l'e-banking et les bancomats (ndlr: la banque en cinq dans la région).»

Les clients de la banque ont été avertis de ces changements

par courrier la semaine dernière. La Raiffeisen explique dans sa lettre qu'elle a jugé les investissements sécuritaires «disproportionnés» au vu de la fréquentation de ces établissements. Quant aux quatre employés, ils seront transférés dans des banques de la région.

Les autres agences de la Broye ont été sécurisées. Suite à un braquage en début d'année, la banque de Granges-près-Marnand est depuis équipée de vitres blindées et de systèmes de sécurité qui restent confidentiels par mesure de précaution. A Payerne, un agent de sécurité est désormais présent dans l'office. Une mesure nécessaire pour rassurer les employés qui sont encore traumatisés par ces attaques, avec des violences physiques dans les deux derniers cas. «Certains collaborateurs restent profondément choqués après les agressions que la banque connues ces derniers mois, souligne Philippe Thévoz, son porte-parole. Heureusement, les auteurs de ces attaques ont tous été appréhendés.» C.D.U.

## Femmes solidaires



**C'est un chèque de 3500 francs que Marguerite Giner (à dr.), présidente de la section régionale du club service féminin Soroptimist International, a remis hier soir à l'association SOS Futures Mamans de la Broye, ici représentée par Nicolas Constantin. Cette somme a été récoltée lors de ventes de gâteaux cet automne à Avenches, à Estavayer-le-Lac (FR) et à Payerne. C.A.**

## Gletterens

### Fuite d'essence près du port

Samedi matin, vers 10 h, un petit bateau de plaisance a chaviré à proximité du port de Gletterens (FR) en raison d'un joint défectueux. A l'arrivée des pompiers d'Estavayer-le-Lac, l'embarcation était déjà immergée par l'arrière. «En sombrant, le bateau s'est vidé de 50 litres d'essence et de 6 litres d'huile moteur. Mais, avec l'aide des TSM Perrotet, nous avons réussi à endiguer la propagation», assure le commandant de feu Laurent Krattinger. Aucun dégât n'est à déplorer sur la faune et la flore. T.G.

## Yverdon-les-Bains

### Comme une lettre à l'Ancienne Poste

Les férus d'ouvrages épistolaires auront l'occasion de découvrir des œuvres anciennes et contemporaines, ainsi que des plumes et des machines à écrire de diverses époques lors de l'exposition «Bien à vous», organisée par la Bibliothèque publique d'Yverdon. Du 22 novembre au 21 décembre, les visiteurs pourront se rendre au bâtiment de l'Ancienne-Poste et, s'ils le souhaitent, s'essayer à la rédaction d'une lettre avec l'un de ces outils ancestraux. Vernissage le jeudi 21 à 18 h. T.G.

## Le chiffre

# 26

**C'est le nombre d'associations et d'institutions qui participent aux «Soupes d'ici et d'ailleurs». Cette action se tiendra, pour la troisième fois, du 1er au 24 décembre (de 16 h à 20 h) à la gare d'Yverdon, sous un chapiteau spécialement aménagé. Elle vise à offrir un bol**

## Il a dit

«Nous jouons le rôle de centre d'information sur les médicaments»

**Renaud Pichon**, nouveau pharmacien chef des Hôpitaux du Nord vaudois et de la Broye à propos de la pharmacie centrale qui approvisionne et conseille les structures hospitalières régionales

## Flûte et guitare à l'Hôtel de Ville

**Yverdon** Le duo flûte et guitare Béatrice Jaermann-Degex et Angelo Lombardo se produira jeudi à la Galerie de l'Hôtel de Ville à 17 h 30. Musique actuelle baroque et folklore sud-américain seront notamment de la partition. Entrée libre. T.G.

## Les 4Ygrecs en concert au gymnase

**Payerne** Le quatuor 4Ygrecs sera en concert jeudi, à 20 h

